
唯有科技才能救企业

嘉实基金代表： 想请朱总总

结一下， 您留给格力最重要的东

西是什么？ 您希望格力未来最坚

持的东西什么？ 另外想请教董

总， 格力提出了

2015

年要达到

2000

亿元的目标， 在产品拓展上

有什么样的规划？

朱江洪： 对格力电器来说，

最重要的就是科技创新， 我留给

格力电器最重要的应该也是这一

点。 我在格力电器提出这样的口

号： 科技救企业、 质量促企业、

效益兴企业， 我们跟美的最重

要、 最核心的差距是什么？ 我个

人认为， 美的是销售救企业， 而

格力是技术救企业。 他们是销售

为王， 销售部门权利最大， 要什

么得什么。 格力是科技部门权利

最大， 想要什么设备， 想要什么

实验条件、 工作条件都给， 所以

我们能生产出优于其他企业的产

品。 国有企业有很多限制， 唯一

不能限制的就是科技投入。 为什

么一些民营企业越做越差， 因为

在科技投入方面舍不得， 投一分

钱在科技， 就少一分利润； 但对

于我们而言， 公司赚的钱再多也

不能多拿， 干脆把它投下去， 使

得企业不断产生新的动力。 我认

为， 科技可以救企业， 也只有科

技才能救企业， 柯达是科技救企

业的反面教材， 苹果是科技救企

业的正面教材。 我们提出科技救

企业， 就是想把科技人员的地位

提高， 既然科技救企业， 能为企

业科技进步做出贡献的科技人员，

就是救世主， 所以从待遇、 工作

条件、 住房， 都适当给予优惠、

给予支持。

我认为， 这么多年来我最后

悟出了这样一个道理， 科技能够

救企业， 企业要获救， 什么也不

行， 只有靠科技。 我希望下一任

能够沿着这条路走下去， 不断地

创新， 不断拿出消费者喜欢的高

质量、 高科技产品那么企业就能

无往而不胜。 如果你说要留下来

什么， 我认为我留下的最大的财

富就是这点。

董明珠： 过去

20

年格力电器

的发展确实不容易， 走到今天，

从品牌角度来说， 格力可以说是

当之无愧的世界品牌； 从销量来

讲， 在全球也会是当之无愧的第

一名， 但在开拓市场上， 格力还

有很大空间。

我们走的是自主品牌的道路，

但在出口上， 还有

60%

至

70%

依

然是贴牌， 自主品牌的国际化发

展还有很大空间。 朱总退休后，

格力电器长期以来以科技核心的

战略发展不会改变， 一个企业最

重要的是人才， 如果没有人才，

科技、 技术、 管理、 营销等都是

浮于面上， 只有培养一只优秀的

科技队伍， 格力才可能持续发展。

朱江洪：认老但不服老

股东： 请朱总发表离任感言，

格力做得这么成功， 朱总应该说

几句。

朱江洪： 获奖才有感言， 离

任还发表感言？ 我在格力电器长

期担任董事长， 认识了大家， 我

觉得非常荣幸， 也非常高兴， 这

次退下来， 我有三点感想：

第一、 要认老。 我的年龄是公

开的， 从

1988

年

1

月份至今， 我

为格力集团、 格力电器服务了

24

年零

5

个月， 现在格力电器是一艘

大船、 航空母舰， 但它曾经也只是

一条小船、 小舢板， 经历过风雨、

风浪， 甚至差点触礁， 二十多年来

确实是甜酸苦辣、 五味俱全， 为了

使这艘船稳定航行， 顺利到达彼

岸， 本人可以说付出了全部精力，

今天总算画上一个句号， 总算要跟

大家说一声再见。 格力电器这么多

年来很不容易， 但也打下了非常雄

厚的基础， 今后格力电器还要发

展， 还会壮大， 今天我希望后任继

续沿着这条路走下去， 一定要把格

力电器做好。 在这二十多年里， 本

人不能说功德圆满， 但最起码对得

起广大的投资者， 没有给你们造成

损失， 有人长期持有格力电器， 赚

了几倍、 几十倍， 我感到非常欣

慰。 我这个人性情比较急， 很容易

得罪人， 过去做得不太好的事情，

也没有改正的机会了， 希望大家以

宽容、 大度的精神给予谅解。 格力

电器发展到现在， 必须要后继有

人， 让年轻人到台前来表演， 让他

们得到锻炼。

第二、 不服老。 毕竟现在我身

体健康， 生活还能自理， 退休后我

还要做一些自己喜欢的事情。 空调

对我来说是结束了， 但一个事业的

结束， 可能意味着新的事业开始，

当然只是可能。 我个人崇尚活到

老、 学到老、 干到老， 做自己喜欢

做的事情。 过去十多年， 我没请过

一天事假， 没请过一天病假， 没请

过一天有薪的假。 过去的生活基本

上由企业来安排， 今后的生活由自

己来安排， 我今后可以是天天双休

日、 周周黄金周。

第三、 过一些自己愿意过的

生活， 到各地走一走， 看一看。

我觉得在人生的后半段， 应该有

好一些的生活， 过去的我可以用

惶惶不可终日来形容， 有什么风

吹草动晚上都睡不着， 现在可以

想怎么睡就怎么睡了。
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格力电器股东大会风云录

格力股东大会直击：中小股东叫板大股东

证券时报记者 叶峰 陈春雨 杜志鑫

5

月

25

日， 格力电器

2011

年股东

大会召开。

出席这次格力股东大会的人数超过

110

人， 包括景顺长城、 嘉实基金、 融

通基金、 兴业基金、 中国平安、 招商证

券等多家机构代表。

新一届董事的产生是最重要的话

题， 而格力电器董事长朱江洪即将退

休， 总裁董明珠是否能顺利接棒， 全场

紧扣接班人、 董事候选人展开了激烈讨

论。 机构首次提名的董事能否当选？ 国

资委官员能否胜任企业的相关工作？ 围

绕这两大焦点问题， 中小股东与大股东

展开角力。

大股东提名

4

位董事

是否太多？

股东： 在投票之前我想先问个问

题， 股份公司运作有一个基本原则， 叫

同股同权， 这次董事会、 监事会换届，

根据候选董事名单， 监事会由

3

人组

成， 前两大股东各推荐了一位， 感觉第

一大股东挺谦虚， 但是董事会这边就不

太好理解了， 第一大股东和第二大股东

是

2:1

的股权比例， 第一大股东推荐了

4

位董事候选人， 第二大股东只推荐了

1

位， 我不知道什么原因， 是否第二大

股东没人可以推荐？

朱江洪： 股东都有权推荐董事， 至

于合不合理、 合不合适， 最终应该由股

东大会所有有权表决的股东来投票， 由

股东大会所有股东来决定。

能不能相信

国资委空降董事？

股东： 朱总， 作为一个小投资者，

首先对您表达最深的敬意， 您做企业，

我们跟着也获益不菲， 现在您要退休，

大股东提出来董事的候选人中有一位周

少强先生， 他除了早期在银行工作过，

一直在国资委、 国家相关部门工作， 此

次提名为珠海格力电器董事候选人， 要

进入格力电器管理层， 我有一点担心，

周先生能否胜任格力电器如此高强度、

高压力的工作？ 在机关做领导和做企业

家， 性质完全不同。 就好比朱总您和市

委的领导人坐在一起， 不了解情况的人

听你们讲几句话， 就能分辨出谁是企业

家， 谁是公务员。

其二， 周少强在

5

月份兼任了格

力集团总裁兼党委书记， 周少强在珠

海国资委工作多年， 而且担任领导职

务， 这是否意味着， 周少强先生将在

格力电器大展拳脚， 或者作为重要的

接班人来培养？ 周少强先生年纪很轻，

我们担心以后持有格力电器还能不能

获得较好的回报。

朱江洪： 这个问题不应该由我来回

答， 因为候选名单是市里提出来的。 你

的担心， 也是我的担心。

从竞争的角度， 我把国企分为四

种： 第一是资源垄断型， 第二行政垄断

型， 第三是一般竞争型， 第四是高度竞

争型。 格力电器所在家电行业是高度竞

争、 激烈竞争的行业， 想要获胜需经千

锤百炼。 上面派下来的干部， 如果经过

一段时间学习， 深入了解竞争型企业的

规律， 也不见得不行。

过去空调行业有

400

多家企业， 绝

大部分都倒闭了， 现在只剩下几家， 所

以， 光有责任心是不够的， 必须按照竞

争行业的规律去做， 必须要打破国企的

条条框框。 但如果打破， 政治上就有一

定风险， 就看把自己摆在什么位置。

股东： 朱总您功成身退， 以后格力

是否会按照过去的道路走？ 我们很难相

信一个

40

岁的人， 能够通过不断学习来

带领公司， 格力电器能否承受这个挑战？

朱江洪： 我相信会吧， 我也只能这

样回答。

希望大股东

不把公司只当成资源来使用

证券分析师： 我是证券分析师， 一

直跟踪公司， 也长期推荐格力的股票，

今天代表部分投资者呼吁两点： 第一点

是对大股东的， 格力电器走到今天来之

不易， 希望大股东在做决策时充分考

虑中小股东的利益， 格力电器是一

个 公 众 公 司 ， 大 股 东 只 持 有

19.37%

的股份， 希望不要把这个

800

亿元的公司只当作一个资源

去利用， 而是作为一个世界级领

军企业的雏形来呵护。 第二点

是对公司管理层的， 希望公司

在释放业绩的过程中不要过于保

守和谨慎。

股东： 我想补充几句， 公司

治理的原则是同股同权， 格力集

团持股数量不到

20%

， 对董事会席

位的安排却摆脱不了一股独大的局

面， 我们小股东的利益以后如何保

证， 公司现有的管理层以及未来的管

理层， 有没有考虑到小股东的利益？

我们都是真金白银把钱拿过来， 是

经不起任何闪失的。 请问一下公

司的现任领导或者将来的领导，

能不能考虑修改公司章程， 吸纳

一些小股东进入董事会， 以保障

中小股东的利益？

格力管理层： 我打断一下，

这次我们已吸收了一个耶鲁大学基金会

和鹏华基金推荐的董事， 公司是非常公

众化的。

股东： 我有两点疑虑， 首先， 大股

东不到

20%

股权， 却提名了

2/3

的董事

候选人名额， 这样的行为不知道是否考

虑到上市公司治理结构的合理性？ 第二

点疑虑是多年以来， 我们资本市场的投

资者高度认同格力电器企业的经营和发

展， 也高度认同格力管理层的能力和表

现， 今天我们非常遗憾地看到朱总的离

任， 同时也很欣慰， 就是董总还是会继

续在这个岗位上， 领导格力创造辉煌，

但我们在

3

年、

6

年或者在更远的未

来， 有没有真正合格的接班人能够引导

格力电器实现长期、 可持续的发展？

必须承受

体制带来的问题

股东： 我想就公司治理谈谈自己的

看法： 第一， 格力是公众公司， 但长期

以来一股独大的情况没有很好地改善，

投资说到底， 投的还是人， 是公司的管

理团队， 大家在这方面还是有很多的担

心。 在资本市场， 投资者的逻辑很简

单， 如果公司不行， 直接用脚投票走

人， 不会默默地和公司捆绑在一起， 等

待公司产生好的变化， 不知公司在这方

面会否多给我们一些信心。

朱江洪： 这些问题都很难回答， 我

不能代表珠海市政府， 只能把大家的问

题转告给他们。 格力电器是国企， 国企

在竞争性行业有很多缺点、 很多软肋，

投资者必须有所了解， 国资委现在是相

对控股， 是最大的股东， 你要他不负责

任， 是不现实的。 很多人以前说， 国企

只要有

1%

的股权， 就想履行

100%

的责

任， 这就是国企， 你不能说你只持有

19.37%

， 出一个董事就好了， 哪个领导

都不会同意， 既然认准了国有企业的性

质， 必须要承受国企一股独大的现状，

也必须承受这种现状带来的一切结果。

家电板块的国企， 如今还稍有名气

的就只有格力和长虹。 长虹是国企， 现

在不咋地， 主要还是国企性质决定的。

格力电器从小到大， 从小舢板到现在的

航母， 绝对不是一帆风顺的。 投资人把

钱投下去， 就要回报， 这个心情我们非

常理解， 我只能把你们的愿望、 要求转

达给上级， 让上级来决策。

股东： 刚才众多的股东代表和中小

投资者提出了自己的疑问， 比如说一股

独大、 管理团队等， 这些问题都非常关

键和重要， 但这些问题几乎都是由朱总

一人承担， 能不能请最大股东、 珠海市

国资委的相关领导和人员来直面和回答

众多投资者和中小股东的疑问？

主持人： 那我们只有请监事陈总来

回答， 他是国资委的代表， 因为周总没

有过来。

全场热议： 能不能打电话叫他过

来？ 一年一次股东大会， 怎么能不来呢？

候选董事难道没有诚意？

如果用手投票失败

就用脚投票

股东： 朱总董总的经历说明， 只要把

一个企业经营好， 不必贪污、 拿回扣也能

发财。 朱总刚刚讲格力是国企， 但国资委

只持有不到

20%

股份， 只是稍微多一点，

而且随时就有可能卖掉。 格力是一个股权

完善的公司， 不算是国企， 如果按照国企

的思路去经营， 会遇到很多问题。

股东： 我们提了这么多疑问， 最终还

是要靠投票来解决问题， 包括耶鲁大学基

金会和其它基金， 他们的态度很关键。 媒

体都讲， 朱总是稀缺的企业家资源， 可能

会干到

2018

年， 但现在变了。 我想问朱

总， 您的退休是事先计划好的， 还是突然

安排？ 我们应该了解真相。

朱江洪： 刚才我说了认老， 现在退休，

作为一种解脱， 未尝不是好事。 我这人是

讲实话的， 一就是一， 二就是二， 大股东

新一届董事会名单没有跟我商量过。

中国平安代表： 他们不和您商量， 是不

是意味着以后他们有什么动作， 我们都不知

道？ 这个问题如果没有答案， 我就投反对

票。 这是我第一次参加股东会， 以前全部是

我的手下来， 这次为什么我要亲自来？ 因为

心里很不踏实， 不知道该不该卖股票。

股东： 我非常支持刚刚那位女士的讲

话， 强烈呼吁朱总再工作

3

年。 投票的时候

我们要分散一点， 如果我们把票都投给董

总， 国资委轻而易举地就能推选一个董事上

来。 我们要充分行使自己的权力， 如果不行

的话， 下周一很多人就可能选择用脚投票。

股东： 这一轮投票完了之后， 大股东

对公司影响力有多大？ 这是一个问题， 需

要一定的制度来约束大股东的行为。

格力电器高管

一定要在内部产生

股东： 建议修改公司章程， 格力电器

的高管一定要在格力电器的内部产生。 我

刚刚看了美国哈佛大学的一个研究报告，

他们研究了全世界近

4000

家上市公司，

最近

5

年每年利润增长都在

50%

以上的

企业， 不到

10

家。 他们总结了这些优秀

企业的特点， 就是高管全部从公司内部产

生， 作为一个小股东， 我想建议以某种内

部形式将这种方式确定下来， 如果周少强

是个很优秀的人才， 想培养他， 那么请他

到格力电器从基层干起， 干上去之后就可

以做总裁。 朱总也是
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岁才开始创业，

高管不能坐直升飞机， 副总裁至少要在格

力干

5

至

8

年， 干满两届之后才有资格做

副总裁， 董事长要保证一个公司组织体系

和文化价值观的延续。

股东： 在这里我们提两点想法： 第

一， 时至今日， 格力的确是一家现代化经

营的优秀企业， 不过， 格力的股权结构虽

然相对分散， 但治理结构还相对落后， 提

议公司在股东大会上形成一个制度， 特别

是关于公司董事会提名、 管理层的提名，

要有一个制度性的保证， 以保证所有股东

的利益。 第二， 如果这次股东大会选出的

董事会成员不足

6

人， 我代表基金愿意推

荐朱总继续在董事会担任董事。

股东： 我是来自广州的投资者， 我有

两点想请教： 第一， 我想听听周少强来了

之后对你们日常的工作、 决策到底有没有

影响？ 这是最关键的， 我想听听你们自己

认为这个人如何， 他到底对日常工作影响

有多大？

朱江洪： 国资委的人来了起什么作

用， 我真的不能回答， 也不好回答。 估计

他会尽快在短时间来熟悉这个企业， 因为

管一个企业不熟悉肯定不行， 我的思想是

在这方面要保守， 你要管一个事业、 管一

个企业、 管一个部门， 必须要深入了解这

个事业、 这个企业、 部门， 不然所谓管理

就会变成瞎指挥、 乱指挥。 对周少强来

说， 首要的工作不是要行使什么权利、 管

多少事， 而是熟悉这个企业， 熟悉空调企

业、 家电企业， 熟悉竞争型企业的运作规

律， 如果不熟悉， 很难说会起什么作用。

朱江洪：

“我真的想退了”

重阳投资代表： 我有两个建议， 第一，

朱总离开格力电器董事会后， 是否可以担

任格力的高级顾问， “朱董配” 的黄金搭

档由显性变为隐性， 这样投资者放心。

朱江洪： 不瞒大家， 珠海市组织部负

责人找我谈话时表示， 市委常委讨论时想

让我留任名誉董事长。 很感谢珠海市委对

我的信任， 但我真的想退了， 过一些个人

的生活。 他们可能想把我当作一座菩萨摆

在那里， 但菩萨就是拿来供奉的， 一不能

说话， 二不能干事， 所以我还是走为上。

希望在发展中解决问题

大小股东意志都要体现

融通基金代表： 作为流通股东， 我们

可以用脚投票， 但是用脚投票不能解决问

题。 一股独大并不是中国独有的问题， 在

全球所有市场都存在； 也不是国有企业独

有的问题， 民企同样存在， 山西海鑫集团

董事长李海昌遭遇意外之后， 接班人是其

年仅
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岁正在澳大利亚读书的儿子， 这

绝对体现了大股东的意愿。

在现代社会， 股份有限公司特别是上

市公司， 首先是资和公司， 不是人和公

司。 选举结果现在还没有出来， 现场如此

多的反对声音让我很担心， 因为格力未来

的空间更多在海外市场， 公司管理层即将

面对一个更加复杂的营业格局， 如果说意

气用事给管理层带来不稳定因素， 对于公

司来讲是一个威胁。 我认为比较好的结果

是在发展中解决问题。

第一步要做的事情是优化董事会结

构， 国资委的意志要体现， 中小股东的意

志也要体现， 大股东有

19.37%

股权， 按

照累计投票制， 只要它想行使权力， 其推

荐的人可以

100%

进入董事会。 作为负责

任的中小股东， 也可以效仿耶鲁大学和鹏

华基金， 提出自己的董事。

格力电器是民族品牌， 也面临过生死

存亡 ，

1993

年至

1995

年负债率高达

90%

， 可以用命悬一线来形容， 发展壮大

到今天， 证明过去那套做法是有效的方

法、 有效的管理智慧， 希望将来能得到保

持， 希望今天最好不是表决会， 而是预备

会， 这才是对公司负责任的态度。

QFII

股东： 我非常期望今天的会议是

个预备会， 在场股东和不在场股东都有时

间认真考虑自己的决议。 所以有问题想请

教一下现场律师， 如果这个议案九被否定

的话， 是否还有机会看到朱、 董这对黄金

搭档在第九届董事会中一起出现？

方正证券分析师： 国资委肯定希望格

力成长起来， 但换个角度看， 无论是上世

纪

90

年代的健力宝还是

2000

年的华晨系，

都因为政府的介入而使得发展出现问题，

谁都不希望看到这样一个结果， 这一点上，

国资委、 管理层、 中小股东都是一致的，

都希望格力能够成为一个伟大的公司。

●

由耶鲁大学基金会联合鹏华基金联名推选的候选人冯继勇， 高票当选格力电器

新一届董事， 而格力集团提名的周少强则被下属上市公司中小股东拒之门外。 这是机

构首次提名董事进入上市公司决策层， 被认为在推进上市公司治理上具有里程碑式的

意义。

【发展之道】

【真情告白】
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